
Не ленись, о душа моя, искать Творца своего Владыку! И очистись осиянием света, тогда Владыка Сам, придя, 

весь возобитает в тебе, и с тобой будет пребывать Тот, Кто мир сотворил, и ты будешь обладать истинным богат-

ством, Которого мир не имеет.                                                                                           Прп. Симеон Новый Богослов

15 февраля – Сретение Господне
Это праздник встречи с Богом

Евангелие рассказывает нам эпизод Священ-
ной истории, который так и называется – «Встре-
ча», «Сретение».

Существовал обычай, со-
гласно которому первенец 
мужского пола должен был 
быть посвящен Богу, роди-
тели его отдавали для слу-
жения при храме. Когда же 
для этого служения было 
выделено отдельное коле-
но Левитов, этот закон не-
сколько изменился. Родите-
ли приносили в храм выкуп 
за своего ребенка. Каким бу-
дет выкуп — деньги, тель-
цы или птенцы голубей – за-
висело от состоятельности 
семьи. Кроме того по закону 
Моисееву (Лев. 12) родив-
шей женщине в продолже-
ние 40 дней было запреще-
но входить в храм Божий. 
После этого срока мать при-
ходила в храм с младенцем, 
чтобы принести Господу 
благодарственную и очи-
стительную жертву. Пресвя-
тая Дева, Матерь Божия, не 
имела нужды в очищении, 
ибо неискусомужно родила Источник чистоты и 
святости, но по глубокому смирению Она подчи-
нилась предписанию закона. Итак, на сороковой 
день по Рождестве Христовом Мария и Иосиф 
принесли Иисуса в храм.

В то время жил в Иерусалиме праведный ста-
рец Симеон. Ему было откровение, что он не ум-
рет, пока не увидит Христа Спасителя. Праведный 
Симеон входил в число семидесяти двух ученых 
толковников-переводчиков, которым египетский 
царь Птолемей II поручил перевести Священное 
Писание с еврейского на греческий язык. Когда 

святой Симеон переводил книгу пророка Исайи и 
дошел до того места, где написано: «Се Дева во 

чреве приимет и родит Сына 
и наречет имя Ему Эмману-
ил», то он засомневался. 
Как дева может зачать? Он 
подумал, что это явная опи-
ска и вместо «Дева» должно 
стоять «Жена», и посчитал 
своим долгом исправить 
текст. И только кисть его 
была занесена над бума-
гой, явился Ангел и укорил 
его за сомнения, сказав: «За 
то, что ты засомневался, ты 
не увидишь смерти, пока не 
сбудется пророчество».

Прошло два века. Ста-
рец изнемогал от жизни, 
избавительница- смерть 
все не приходила. И вот, на-
конец, Господь призывает 
старца в храм как раз в то 
время, когда Пресвятая Бо-
городица и праведный Ио-
сиф принесли туда Младен-
ца Иисуса, чтобы исполнить 
законный обряд. Симеон 
встретил их, взял Богомла-

денца на руки (поэтому он и 
зовется теперь Богоприимец) и произнес проро-
чество о Спасителе мира: «Ныне отпускаешь раба 
Твоего, Владыка, по слову Твоему с миром, ибо 
видели очи мои спасение Твое, которое Ты угото-
вал пред лицем всех народов, свет к просвещению 
язычников и славу народа Твоего Израиля» (Лк. 2, 
29 – 32). В храме была также 84-летняя вдовица 
Анна пророчица, дочь Фануилова, «которая не от-
ходила от храма, постом и молитвой служа Богу 
день и ночь. И она в то время, подойдя, славила 
Господа и говорила о Нем (Богомладенце) всем, 
ожидавшим избавления в Иерусалиме» (Лк. 2, 37).



Это изначально богородичный праздник, и 

до сих пор в его уставе есть элементы почита-

ния Пречистой Девы – например, небесно-синий 

цвет облачения, как и на Успение или на Вве-

дение. Сретение в понимании Церкви превра-

тилось не просто в день памяти исторической 

встречи Христа и Симеона, а в день, когда хри-

стиане вспоминают саму идею встречи Бога и 

Человека. Лейтмотивом праздника стало то, что 

Симеон не только взял на руки Богомладенца, 

но и дождался исполнения древнего обетова-

ния о пришествии в мир Избавителя Вселенной.

Для христианина встреча с Богом — это самое главное, для этой встречи мы живем... 

К
огда человека касается благодать, и он по-

нимает, что произошла встреча с Богом, то 

передать словами происходящее в душе пол-

ностью невозможно. Это событие превосходит все 

земные человеческие чувства.

В Церкви через слово, через икону, через бого-

служение, через песнопение Господь дает нам воз-

можность приобщаться к новой, вечной жизни. Всё, 

что мы слышим в церкви, в чем участвуем, и есть 

встреча с Богом. Причастие — это встреча с Богом: 

вот Тело, вот Кровь. Примите!

Бог-то на Встречу пришел, но я, наверное, не 

готов к этой Встрече… Я, конечно же, открою рот, 

сложу руки на груди, поцелую край Чаши – приму 

Святые Тайны, но умереть за Христа я не готов. От-

казаться от греха я не готов, изменить свою жизнь 

я не готов, вырваться из этого мира и жить уже дру-

гими ценностями я тоже не готов. Я не знаю, когда 

буду готов и буду ли готов вообще, но то, что мы 

приходим к Богу, причащаемся, ходим в храм, дает 

надежду. Это надежда на то, что все-таки в какой-

то момент я скажу греху «нет» и покаюсь. И не про-

сто скажу о грехе, а изменюсь.

Прот. Андрей ЛЕМЕШОНОК

Ч
удесно Господь призывает порой человека 

к Себе. В 3 книге Царств описывается, как 

Господь призывает пророка Илию. Снача-

ла был «большой и сильный ветер, раздирающий 

горы и сокрушающий скалы пред Господом, но не 

в ветре Господь; после ветра землетрясение, но 

не в землетрясении Господь; после землетрясе-

ния огонь, но не в огне Господь; после огня веяние 

тихого ветра, и там Господь» (3 Царств. 19, 11-12). 

То есть человек слышит голос Бога как тихое дуно-

вение ветра. И вот праведный Симеон услышал в 

своем сердце призыв.

Что  может помешать человеку при-
йти в храм, к Богу?

Дьявол знает, как можно человека к Богу не пу-

стить. Для этого нужно душу так зацепить, что в 

какие-то моменты жизни человек будет одержим, 

то есть он не будет владеть своей волей.

Чаще всего это происходит, когда люди созна-

тельно обращаются к темным силам (или это за 

ребенка делают родители). Выявилась у ребеноч-

ка грыжа, сносили его к бабке, та поколдовала и 

грыжа прошла. Тело поправилось, а в душу впи-

лись крючки. Такой ребенок, когда вырастет, всеми 

силами будет сопротивляться Богу. Он или не смо-

жет переступить порог храма, или ум его будет на-

столько поврежден, что он не сможет воспринять 

учение Церкви, и будет верить как-то по-своему. То 

же самое происходит и тогда, когда человек «балу-

ется» оккультизмом или магией; или когда созна-

ние и воля человека обрабатываются в тоталитар-

ной секте.

Церковь – это больница; больны все, все согре-

шили, нет праведников. Но эти больные делятся на 

две неравные группы: большинство считают, что 

они здоровы и все у них в порядке, и меньшинство 

признают свою болезнь и ищут встречи со Врачом. 

Началом пути к встрече с Богом может стать виде-

ние своих болезней.

Отчего так мало людей ищут Бога и 
чаще обращаются к психологам и пси-
хотерапевтам?

Причина тому — нежелание жить в реальности, 

боязнь покаяния, страх перед тем, что придется в 

жизни что-то кардинально менять.

И таким образом живут очень многие люди, не-

смотря на то, что жизнь разваливается, что люди 

умирают от собственных грехов и страстей. Поэто-

му для успокоения своей совести проще себе ска-

зать: «Да у вас попы такие-сякие и на иномарках 

ездят. У вас в храмах душно. У вас злые старухи. У 

вас непонятный язык. Тяжело на службах стоять. У 

вас в храмах нельзя в брюках» и т. д.

Человек себя этим успокаивает и дальше жи-

вет. Но если поговорить по душам, то выяснится, 

что он просто не хочет жить по Евангелию, не хо-

чет прилагать усилий. Он слишком любит грех, ко-

торый стал смыслом жизни.

И самым страшным из грехов является гор-

дость. Проявляется она всегда в словах: «Я счи-

таю», и дальше идет изложение какой-то своей 

«веры». Например: «Я считаю, что Бог (поскольку 

Он добрый и милостивый) спасет всех. Я в Бога не 

верю, но мне не нравится, когда христиане говорят, 

что не все спасутся, что к Нему нужно идти с до-

верием и любовью. И еще мне не нравится, когда 

говорят, что любящие Бога должны соблюдать Его 

заповеди», и так далее. Гордость — страшное со-

стояние, потому что в нем душа человеческая за-

крывается и для ближнего, и для Бога.

Православный вестник

Прожил человек долгую и трудную жизнь. И вот 

показал ему Господь реку. "Это река твоей жизни. 

Видишь следы на песке вдоль берега? Это твои 

следы", - говорит Бог. "А чьи следы рядом?". "Мои. 

Я всегда был рядом с тобой ", - отвечает Бог. Чело-

век, присмотревшись, заметил, что на тех участках 

жизни, которые были самыми скорбными, только 

одна пара ног шла по песку. "Как же так?! - восклик-

нул человек. - Ты оставлял меня в самые тяжелые 

моменты жизни!" На что Господь ему ответил: " Это 

не твои следы, чадо. Это Мои следы. В это время 

Я нёс тебя на руках".



ПОЧЕМУ НА СЕДМИЦЕ О 
МЫТАРЕ И ФАРИСЕЕ  В 
СРЕДУ И ПЯТНИЦУ ОТ-
МЕНЯЕТСЯ ПОСТ?

Фарисейство – это не звание и 

не принадлежность к какой-

то религиозной общности. Фари-

сейство – это состояние души. 

Оно начинается с самомнения 

и самовозвышения, как только в 

человеке ослабевает внимание и 

строгость к себе.

Отменяя в неделю мыта-

ря и фарисея в среду и пятницу 

уставной пост, святая Церковь 

желает нас предостеречь от фа-

рисейской самоуспокоенности, 

когда формальное исполнение 

церковных предписаний (пост, 

молитвенное правило, хождение 

в храм) становится целью духов-

ной жизни. Святые отцы учат, что 

все это нужно исполнять, но ви-

деть в этом средство к стяжанию 

духовных плодов.

КАК МОЛИТЬСЯ ЗА СВО-
ИХ КРЕСТНЫХ ДЕТЕЙ?

Действенность молитвы за 

крестника зависит, в первую 

очередь, не от текста, а от ваше-

го личного стремления к Богу и 

доверия Ему.

Христианской молитве в от-

личие от языческих заклинаний 

учатся всю жизнь. Молитва – это 

не набор правильных слов, с 

помощью которых достигается 

желаемый результат. Это непо-

средственное общение человека 

с Живым Богом. Характер и сте-

пень глубины этого общения по-

стоянно меняется в зависимости 

от того, куда больше стремится 

человек – в Царство Небесное 

или к временному земному бла-

гополучию. 

Вы можете молиться свои-

ми словами о крестнике в конце 

утреннего и вечернего правила, 

после акафиста, канона, кафиз-

мы поминать: "Помяни, Господи, 

о здравии и спасении раба твоего 

младенца (имя)". 

КАК УКРЕПИТЬ СВОЙ 
ДУХ, ЧТОБЫ СРЕДИ ЖИ-
ТЕЙСКИХ ВОЛНЕНИЙ 
НЕ ПОТЕРЯТЬ ГОЛОВУ И 
ПОЛУЧАТЬ РАДОСТЬ ОТ 
ЖИЗНИ?

"Моя мама постоянно пере-

живает и беспокоится по по-

воду здоровья своих детей и 

внуков. Она накручивает в сво-

ей голове разные плохие ситу-

ации, даже когда все хорошо и 

постоянно живёт в страхе и тре-

воге, читает много в интернете 

и по телевизору плохих при-

меров. За собой тоже начинаю 

замечать такую модель поведе-

ния. Призывы просто молиться 

и не накручивать, позитивнее 

смотреть не помогают..."

Получать радость от жизни 

можно только, перестав во-

обще искать эту радость, а все 

силы тратить на радость непо-

средственного живого общения 

со Христом. А такое общение 

с Ним возможно только в жерт-

венной любви, которая по слову 

ап. Иоанна Богослова изгоняет 

страх.

Всякая «радость жизни» мо-

ментально исчезает при любой 

скорби или отравляется посто-

янным страхом ожидания этой 

скорби. Страх – это недоверие 

Богу, в том числе его словам 

«Ищите же прежде Царства Бо-

жия и правды Его, и это все при-

ложится вам» (Мф. 6:33). А мы хо-

тим прежде «радости от жизни», 

а не общения со Христом, что и 

есть Царство Божие. И в резуль-

тате постоянно живём в страхе, 

что сейчас наш замок на песке 

рухнет либо загоняем этот страх 

в подсознание позитивной речёв-

кой «всё будет хорошо». А для 

того, кто полностью предал себя 

в руки Господа, всё в радость, а 

душа наполнена миром и радо-

стью, которые не поколеблет ни-

какая земная скорбь.

Научиться доверять Богу мож-

но только изменив отношения с 

Ним. Надо каждый день читать 

Евангелие не как «правило», а как 

книгу о самом Прекрасном Бого-

человеке. Надо как можно чаще 

принимать участие в Таинствах 

Церкви, потому что в них происхо-

дит живое общение с Богом. 

ПУТЬ СТАРЦЕВ К ИС-
ТИНЕ: КАКИЕ ИМЕННО 
ЕЖЕДНЕВНЫЕ ДЕЙ-
СТВИЯ НЕОБХОДИМЫ 
ДЛЯ ЭТОГО? 

Вопрос этот очень обширный.

Если коротко, то в монасты-

рях обычно одни братья почти во 

всём руководствуются безопас-

ными указаниями святителя Игна-

тия Брянчанинова, другим более 

близок путь греческих исихастов 

от свт. Григория Паламы до стар-

ца Иосифа Исихаста. Некоторая 

часть братии во всём опирается 

на учение прп. Силуана Афонско-

го в представлении его ученика 

схиарх. Софрония Сахарова.

Это общая практика всех рос-

сийских монастырей. 

ЦЕРКОВНЫЕ СВЕЧИ ЧА-
СТО ПОКУПАЮТ ДЛЯ 
СНЯТИЯ ПОРЧИ. ЧТО 
МОЖНО СКАЗАТЬ ЧЕ-
ЛОВЕКУ, ЕСЛИ Я ЗНАЮ, 
ДЛЯ ЧЕГО ОН БУДЕТ ИС-
ПОЛЬЗОВАТЬ СВЕЧИ? 
ИЛИ ПРОМОЛЧАТЬ? 

Молчать нельзя, если видишь 

брата или сестру смертельно со-

грешающего. К примеру, человек 

готовится к самоубийству. Прой-

дёшь мимо – его кровь на тебе, 

потому, что Бог тебя посылал ему 

спасителем. Значит надо попы-

таться спасти. 

Колдовать, используя церков-

ные свечи – это тяжелый грех, 

связанный с предательством 

Бога. Лукавый на то и лукав, что 

берет даже вещество из Христо-

вых храмов, чтобы смеяться над 

верой и верующими. Поэтому 

надо попытаться сказать: «Это тя-

желый грех, сатана хочет посме-

яться над верой, а дальше и тебе 

причинит еще худшее зло. Порча 

от сатаны и обращаться к слугам 

сатаны, чтобы они выгнали порчу 

своего хозяина, как минимум, не 

логично. Сатана не будет сатану 

изгонять, иначе он не устоит (Мф. 

12, 25-26). 

Он хитрый и на время отсту-

пит, а потом сделает в семь раз 

хуже, так говорит Евангелие (Мф. 

12, 45). Берегитесь. Будет очень 

плохо. С предателем Бога дружбы 

не бывает».

Так и скажите. А дальше уже как 

Господь управит.

Молитва мытаря — «Боже, милостив буди мне грешному» — принята Церковью как общеупотребительная,
с нее ежедневно начинается утреннее правило, она уместная всегда и для каждого из нас.

Сплошная седмица: 22 – 27 февраля

С этих дней Святая Церковь начинает по-

степенно готовить верующих к Великому по-

сту.

В начале – молитвенно на богослужени-

ях, давая душе верный настрой. Четыре вос-

кресения накануне Великого поста посвяще-

ны определенным темам. 

Начинается подготовительный цикл Не-

делей о мытаре и фарисее, 

На седмице после этой недели (воскресе-

нья) можно вкушать все продукты – поста в 

среду и пятницу нет.

Духовная же суть седмицы заключена в 

следующем. Пример фарисея призывает из-

бавиться от страсти гордости и высокомерия, 

пример мытаря – приобрести противополож-

ные этой страсти покаяние и смирение. 

Неделя о мытаре и фарисее настраивает 

душу человеческую, как камертон, на верную 

чистую ноту великопостную: «Не будь фари-

сеем самодовольным, но будь мытарем со-

крушенным, который почитает себя больным, 

изъязвленным грехом, который почитает 

себя недостойным помилования, но все-таки 

от всей своей души надеющимся на него. 

Господь готов помиловать и самого греш-

ного человека. Беда в том, что человек по 

гордыне и неверию сам отгораживается от 

милости Божией. Невозможно помиловать 

того, кто полагает, что не нуждается в мило-

сти, как невозможно накормить того, кто не 

голоден, или исцелить того, кто не болен. По-

этому в Церкви молятся на неделе о мытаре 

и фарисее: «Потщимся (т. е. постараемся) 

подражать фарисеевой добродетели и мы-

тареву смирению».



О
твет на эти вопросы прозвучал давно — в 
Евангелии от Иоанна: «Суд же состоит в том, 
что свет пришел в мир; но люди более воз-

любили тьму, нежели свет, потому что дела их были 
злы» (Ин. 3:19).

Земная история человечества 

имеет начало и конец и развивает-

ся по спирали. Духовный подъём 

сменяется богоотступничеством, 

глубокое покаяние даёт толчок 

очередному периоду духовно-

го возрождения. Только по мере 

приближения к концу истории всё 

больше увеличивается скорость 

смены вектора устремлений.

***

Современного человека со 

всех сторон на разные лады при-

зывают и поощряют жить только 

для себя, исполнять любые, не запрещённые гражданским законом 

прихоти и всячески избегать всего того, что может принести ему боль 

и страдание. Находящееся в подобном состоянии общество Бог ис-

требил потопом как безнадёжное к спасению.

Кроме того, всё более популярным становится учение трансгума-

низма о возможности «науки» исправить Божий замысел и изменить 

природу человека. В основе этого стремления та же сатанинская гор-

дость, которая двигала строителями Вавилонской башни.

***

Сложное время. Стоит человеку лишь немного «дать себе слаби-

ну», хоть немного позволить себе «пожить для себя», т.е. позволить 

себе грех по совести, как он незаметно для себя самого попадает в 

плен «похоти плоти, очей о гордости житейской» и становится безли-

ким представителем современного общества потребителей.

И если бы не милость Божия и Его постоянное попечение о Сво-

ём творении, не спаслась бы никакая плоть. Трудность современного 

момента состоит ещё в том, что никакая внешняя церковность, фор-

мальное многолетнее исполнение канонических правил не спасает 

человека от трагедии богоотступничества. Если в сердце нет перво-

степенного искреннего желания подвига жертвенной любви, то в кри-

тический момент (реальный или иллюзорно навязанный) человек вы-

берет себя, а не Христа.

***

Для получения удовольствия от зла не надо прилагать особых 

усилий. Стоит лишь подтолкнуть сани, и они с возрастающей скоро-

стью сами понесутся в пучину греха.

А вот обратный путь восхождения к добродетели и святости — это 

подвиг, связанный с болью и страданием, узкий путь самоотверже-

ния. Только чтобы удержаться на месте, не скатываться в пропасть 

греха, подвижник должен бежать, а чтобы хоть немного двигаться в 

сторону добра, он должен бежать в два раза быстрее.

Любые попытки найти некую золотую середину, в равной степени 

радеть о духовном и в той же степени переживать о сохранении сво-

их земных благ заведомо обречён на неудачу. Про это Господь прямо 

говорит в Евангелии: «Никто не может служить двум господам: ибо 

или одного будет ненавидеть, а другого любить» (Мф. 6:24).

Вне Церкви нет спасения. А Церковь (в переводе: собрание) — это 

в первую очередь общение людей с Христом и друг с другом во Хри-

сте. Нынешнее зло всеми доступными способами всячески пытается 

это общение разрушить, прекрасно 

зная, что «… всякое царство, раз-

делившееся само в себе, опустеет; 

и всякий город или дом, разделив-

шийся сам в себе, не устоит» (Мф. 

12:25). Для этого используются раз-

нообразные технические средства, 

изменяется система социальных 

отношений, даже применяются ад-

министративные меры.

***

Особо подвержена разруши-

тельному внешнему влиянию моло-

дёжь. Мы не будем сейчас говорить 

об исключениях, о тех относительно 

редких примерах молодых людей, 

которые благодаря внутреннему стержню, внутреннему целомудрию, 

надлежащему воспитанию и окружающей их в детстве искренней 

любви прошли возраст «молодёжи» без существенных потерь.

Время перехода от детства к взрослому состоянию в подавля-

ющем большинстве случаев характеризуется крайне болезненной 

ломкой всего душевного устроения, испытания на прочность всех тех 

ценностей, которые ранее были слепо приняты на веру и не были вы-

страданы, не стали осознанными. Тихая «домашняя» девочка вдруг 

становится откровенной блудницей, сын священника снимает крест 

и уходит из Церкви, много лет бывший отрадой родителей воцерков-

лённый ребёнок вдруг решает сменить пол и не хочет слушать ника-

ких возражений.

И самый популярный и заманчивый для молодёжи лозунг — само-

выражение. А всё, что «само-», это не про христианскую любовь. На-

ходящиеся в крайне плачевном состоянии ребята практически не в 

состоянии услышать нравоучений благочестивых взрослых. Поэтому 

отношение старших к ним должно строиться не на принципах нраво-

учения, а как забота о тяжелобольных людях.

Стоит не обращать внимания на истеричные проявления юного 

возраста, всегда держать дверь открытой, напряжённо и искренне 

молиться Господу о детях и ждать того момента, когда они, повзрос-

левшие и перестрадавшие свой бунт, начнут задавать вопросы не 

для выражения своего протеста, а для получения ответов об истин-

ном смысле жизни.

Но такие вопросы задают далеко не каждому. Больной доверя-

ет тому врачу, который искренне желает ему выздоровления, а не 

формально выполняет инструкцию по лечению, кто сострадает ему и 

примером своей жизни внушает оптимизм и надежду.

Поэтому помочь молодёжи справиться со своим богоборческим 

бунтом в состоянии только тот ближний, который сам дерзновенно и 

нелицемерно идёт за Христом крестным путём Евангелия, кто бьётся 

за исцеление больного ради него самого, ради подражания Христу, а 

не ради облегчения своего общения со страждущим.

valaam.ru

Почему  
всё, что 

связано со 
злом, счита-
ется увлека-
тельным и 
невероятно 
интересным, 
а все,
что ближе 
к добру

и свету,
высмеивает-
ся, не заин-
тересовывает 
и считается 
признаком 
слабости?
Почему люди 
так легко по-
падают под 
влияние зла?

 Человеку заплатит тот хозяин, на которого он 

работает. Люди, удалившиеся от Бога, никогда не 

испытывают утешения и мучаются вдвойне. Если 

ты работаешь на черного хозяина, то уже здесь он 

сделает твою жизнь черной. Люди хотят грешить и 

иметь добренького Бога. Такого Бога, чтобы Он нас 

прощал, а мы продолжали бы грешить... 

Прп. Паисий Святогорец



Мне думается, что неправильно 
чествовать праздник Срете-

ния Господня, как сейчас принято, 
«Днем православной молодёжи». 
Ибо это воистину день православ-
ного старчества. Ведь именно пра-
ведные старцы – Симеон и Анна – 
встречают и принимают в этот день 
в Иерусалимском храме как бы от 
лица всей Ветхозаветной Церкви, 
Небесного Старца – Богомладен-
ца Христа. И хотя их телесные очи 
видят сорокадневного Младенца, 
но их духовное око зрит «Ветхого 
деньми», т.е. Самого Вечного Бога 

(«Сказание о Сретении Господнем» 
свт. Димитрия Ростовского). Эта 
встреча запечатлела образ всего 
Ветхого Завета как образ правед-
ной старости. Не случайно в Моисе-
евом Законе почитание старчества 
напрямую связано с почитанием 
Самого Бога: «Пред лицéм седáго 
востáни и почти́ лицé стáрчо, и да 
убои́шися Гóспода Бóга твоегó» 
(Лев. 19:32), а премудрый царь Со-
ломон говорит: «Венец славы – се-
дина, которая находится на пути 
правды» (Прит. 16:31).

И действительно, только ста-
рость Ветхозаветной Церкви бо-
лее всего оказалась плодоносной 
и способной дать Богу тот дар чи-
стоты и целомудрия, без которого 
не могло бы совершиться Богово-
площение и наше спасение. Такие 
праведные старцы и старицы, как 
Авраам и Сарра, Иоаким и Анна, 
Захария и Елисавета, сподобились 
в своих чадах принести истинный 
плод своей праведности и веры, 
свободный от плотских страстей и 
устремленный к вечности. От них 
произошли патриарх Исаак, Ио-
анн Предтеча и Чистейший Сосуд, 
вместивший в Своем чреве Самого 
Бога – Пресвятая Богородица.

Но и в Новозаветной Церкви 
старчество не утеряло своей роли, 
а напротив, расцвело. У нас сейчас 
часто сетуют, что в храмы мало хо-
дит молодежи. Мол, у Церкви, в ко-
торой мало молодых прихожан, нет 
будущего. При этом нередко ссыла-
ются как на положительный пример 
на успешную «молодежную поли-
тику» протестантских «церквей». 
На мой взгляд, такие рассуждения 
лживы. Во-первых, как можно ста-
вить в пример Истинной Церкви 
беззаконные сборища? Дьявол 
всегда пытается прельстить, но 
разве подобает истинным служи-
телям Божиим пользоваться дья-
вольскими уловками? А во-вторых, 
как раз то, что в наших храмах 
столько старцев и стариц, само 
по себе свидетельствует о Её ис-
тинности и святости (я здесь имею 
ввиду подлинное старчество, а не 
тот старческий маразм, в который 
впадают люди, укорененные года-
ми в своих похотях и страстях). 

С древнейших времён имен-
но старцы были руководителями 
христиан в духовной жизни. Эс-
хатологическое значение старче-
ства запечатлено в Откровении 
апостола Иоанна Богослова, где 
угодники Божии Ветхозаветной и 
Новозаветной Церкви представ-
лены в образе двадцати четырех 
старцев, сидящих на престолах 
вокруг Престола Божьего (Откр. 
4:4). И до сих пор Церковь своих 

служителей, несмотря порой на их 
молодость, в силу их священства, 
нарекает при рукоположении «пре-
свитерами», т.е. старцами.

Консерватизм Православия 
– это тоже печать старчества, а 
проявления модернизма – это ис-
кусственная попытка омолодить 
нашу Церковь. Вместо того, чтобы 
приучать молодых людей подра-
жать святым старцам, мы угожда-
ем прихотям молодых. Но кого это 
может привести к Богу, обратить к 
покаянию? 

Если считать, что консерва-
тизм отпугивает молодежь, то 
следует посмотреть на перепол-
ненные молодыми людьми мечети 
или храмы старообрядцев... Так 
что, желая действительно помочь 
молодым найти дорогу в Церковь, 
мы должны свято блюсти Священ-
ное Предание, в том числе и обря-
дово-внешнее, как самое дорогое 
наследие святых старцев. И толь-
ко Бог молитвами святых наших 
отцов преображает верой горячие 
юношеские сердца.

Будем помнить, что седины 
многочисленных прихожан – это 
подлинное украшение нашей 
Церкви.

Свящ. Алексий ГОКОВ

Какая простая, крепкая, дет-
ская вера в Бога была у моей 

бабушки!.. Храма у нас в селе 
не было – его разрушили; везде 
царило безбожие, но бабушка 
старалась неукоснительно со-
блюдать церковный уклад. На-
кануне больших праздников и в 
субботу вечером она всегда от-
кладывала все дела и зажигала 
лампадку перед иконой. Скор-
бела, если домашние работали 
в святой вечер. В воскресенье 
никогда не завтракала, ждала, 
пока в церквах закончится Ли-
тургия. «Батюшка еще не вы-
пустил народ», – говорила она 
нам, а сама читала Евангелие 
или Псалтирь. Перед тем, как 
стать на молитву, бабушка всег-
да надевала специальный пла-
точек – чистый и беленький, 
никогда не приступала к чтению 
святых книг в том платке, в ко-
тором спала или работала, – 
такое она имела благоговение.

Поразительно, что, будучи 
верующим человеком, она ни-
когда не упрекала нас в безве-
рии, в том, что не соблюдали 
посты, ходили в клуб на тан-
цы… Только иногда, качая голо-
вой, говорила с болью: «В такой 
праздник…»

Бабушка не поучала нас, 
не проповедовала словами, 
но исповедовала Православие 
своим смирением. Мы тогда не 
понимали ее. Случалось, на-
пример, постом кто-то из нас го-
товил обед на всю семью и за-
правлял его тушенкой. Бабушка 
не укоряла, а просто перекусы-
вала хлебом с квасом и шла 
работать дальше по хозяйству. 
Зато если кому-то из нас пред-
стояло какое-то важное дело – 
дальняя дорога, экзамен и т.д., 
– мы никогда не забывали по-
просить: «Бабушка, помолись!».

Бабушка имела крепкое упо-
вание на Господа, и Господь 
изливал на нее Свою милость. 
Ярче других запомнился такой 
случай.

Пришла телеграмма из 
Краснодара с известием о 
смерти родственника без ука-

зания адреса, где он жил. Ба-
бушка адреса тоже не знала, 
однако засобиралась в дорогу. 
«Как же ты найдешь нужное 
место? Такой большой город!» 
– охала мама. Но бабушка от-
ветила: «Ничего, Николай Угод-
ничек не оставит». Так и уехала. 
В Краснодаре сошла с поезда 
на перрон и молится: «Святи-
тель Николушка, доведи, род-
ненький!» Тут же около вокза-
ла на трамвайной остановке 
увидала женщин в черных пла-
точках. Пошла за ними, села в 
трамвай: «Здравствуйте, у вас 
покойничек? У меня тоже. Вы 
случайно моего покойничка не 
знаете?». Из разговора выясни-
лось, что эти «случайные» пер-
вые встречные ехали хоронить 
именно бабушкиного родствен-
ника…

Благодаря бабушке в се-
мье сохранилась вера. И после 
ее смерти все мы постепенно 
пришли в Церковь. Только сей-
час я понимаю, что бабушка 
вела внимательнейшую вну-
треннюю жизнь. А тогда она ка-
залась мне обычной бабушкой. 
И таких «обычных» бабушек по 
всей стране были сотни тысяч! 

Сегодня говорят о том, что 
нам нужны некие бесчисленные 
миссионеры-богословы, что, 
мол, Русская Церковь должна 
стать «современной, молодеж-
ной», перестать быть «Церко-
вью бабушек».

Нет, не нужны нам такие 
проповедники. Наши скром-
ные бабушки – «белые пла-
точки» – сохранили для нас 
веру. Они, необразованные по 
современным меркам, очища-
ли свои души соблюдением 
заповедей Господних, усвоен-
ных от своих богобоязненных 
родителей и духовных настав-
ников, так что никакое уклоне-
ние от истинного пути, никакое 
ядовитое новшество никог-
да бы не приняли сердцем… 
Такая жизнь и есть истинное 
миссионерство и достойный 
пример для подражания.

Татьяна МИХАЛЕВА

Седовласая старость –
украшение нашей Церкви

Детская вера
взрослых людей

«Праведник цветет, как пальма, возвышается, подобно кедру на Ливане. Насажденные в доме 
Господнем, они цветут во дворах Бога нашего; они и в старости плодовиты, сочны и свежи, что-
бы возвещать, что праведен Господь» (Пс. 91:13-16). 



Как молиться семьянину?

По вечерам молюсь дома (после 
работы), как только стану на мо-
литву, внимание уходит, детки на-
чинают творить непонятно что, 
жена на них ругается, дома шум как 
на базаре, я раздражаюсь и отвлека-
юсь. Понуждаю себя дочитывать до 
конца. Иногда после окончания пра-
вила хочется взять ремень и всех 
наказать, сдерживаюсь, но навязчи-
вая мысль не покидает ("возьми и на-
кажи, чего это они тебе мешают"). 
Вот прямо картинку вижу, как я беру 
в руки ремень или палку и начинаю всех 
колотить. Что это? Как молиться? 
Как избежать такого состояния? Мо-
жет я делаю все не так? 

Как только человек искренне захочет об-

щения с Богом, с Царицей Небесной, со свя-

тыми и ангелами, бесы станут ему всячески 

препятствовать. Они будут мешать молить-

ся и через окружающих людей, и через соб-

ственные страсти. Но бесовские нападки – 

совсем не катастрофа. Подобные испытания 

нам нужны для того, чтобы удостовериться, 

что мы молимся ради общения с Господом, а 

не ради получения земных благ или при-

ятных благодатных ощущений. Царство 

Божие силой нудится и те усилия, кото-

рые прилагает человек ради встречи со 

Христом в своём сердце, соразмерны с 

дерзновением воинов, штурмующих вра-

жескую крепость. 

Обязательно надо говорить духовнику 

о своём раздражении и о бесовских по-

мыслах на исповеди. Обнажать перед Бо-

гом вражеские козни и постараться полно-

стью Ему довериться.

В качестве технического совета: мож-

но  основную часть домашнего молит-

венного правила совершать до того, как 

проснутся домочадцы. Лучше раньше лечь 

спать после короткой молитвы и отдать пер-

вые свежие силы нового дня Господу. Такой 

распорядок поможет избежать ненужных ве-

черних «посиделок» и развлечений, т.к. по-

сле них крайне тяжело будет встать утром 

на молитву.
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Когда в III в н.э. эпидемия чумы обрушилась на африканский Карфаген, то язычники в страхе 
за свою жизнь попрятались по домам. И только христиане по призыву своего епископа Киприа-
на проявили деятельною заботу не только о своих единоверцах, но и о всех жителях города. Это 
помогло быстро справиться с эпидемией, но, самое главное, очень многие язычники, благода-
ря милосердию христиан, узнали, как прекрасен Христос, и сами захотели стать христианами.

Малодушным в обличение,
верным в утешение

В Греции священник, причастившийся 
с ковид-инфицированными одной лжицей, 
остался совершенно здоров…

Священник храма св. Димитрия в греческом Агри-

нио отец Константин Кантанис, уставший от нападок 

греческих журналистов на Таинство Святого Прича-

стия из-за пандемии коронавируса, на практике ре-

шил доказать, что никакой дезинфекции лжицы и раз-

дельного причащения верующих из-за коронавируса 

не требуется, поскольку Святые Тело и Кровь Христо-

вы не могут быть источником заражения, сообщает 

Благовест-инфо со ссылкой на Orthodox Times.

Отец Константин причастил группу больных коро-

навирусом, а затем причастился той же лжицей и сам. 

При этом он остался совершенно здоров, что под-

твердили медики, которые провели тест на COVID. 

Результаты исследования оказались отрицательными.

В своей проповеди на праздник Богоявления, транслировавшей-

ся в прямом эфире и выложенной позднее на Youtube, о. Константин 

рассказал обо всём случив-

шемся и призвал верующих 

не только верить в Бога, но 

и верить Ему. «Лишь сила 

Бога и единство позволят 

нам оставаться сильными», 

— сказал о. Константин, от-

метив, что «через приобще-

ние Святых Тайн вирусы не 

передаются, потому что это 

— Христос».

В заключение священник 

посоветовал «соблюдать то, 

что говорят учёные, кото-

рых мы уважаем и любим, 

но, прежде всего, держаться 

Иисуса Христа».                                                

Русская линия

«Безусловно недопустимым Церковь считает исполь-

зование тканей и органов человеческих зародышей для 

попыток лечения различных заболеваний и «омоложения» 

организма… такая практика являет пример вопиющей без-

нравственности и носит преступный характер.»

Основы социальной концепции РПЦ, 2008.

https://mospat.ru/ru/documents/social-concepts/xii/

«Этически недопустимым представляется наличие в 

составе препаратов для иммунопрофилактики компонен-

тов, полученных с использованием клеточных линий, по-

лученных из эмбриональных тканей человека. В частно-

сти, HEK 293 (Human Embryonic Kidney 293) — клеточная 

линия, полученная из эмбриональных почек человека… 

благодаря "простоте культивирования" эта клеточная ли-

ния получила широкое распространение в клеточной био-

логии. Она широко используется в биотехнологической и 

фармакологической отраслях как продуцент терапевтиче-

ских белков и вирусов для генной терапии. HEK 293 полу-

чена из клеток почки абортированного ребенка… Позиция 

РПЦ по биотехнологиям указана в документе "Основы со-

циальной концепции"».

Cвящ. Федор ЛУКЬЯНОВ,

председатель патриаршей комиссии РПЦ

по вопросам семьи, защиты материнства и детства.

https://ria.ru/20201019/vaktsina--1580530503.html

К вопросу о вакцинации от ковид 19: в вакцине используется компонент, полученный из эмбриональных 
тканей, HEK 293. Ангажированные СМИ всячески это либо отрицают, либо высмеивают тех, кто выражает со-
мнение в этичности применения подобного препарата...


